



BALTAZAR CARAVEDO CARRANZA
(1915-1990)

BALTAZAR CARAVEDO CARRANZA (1915-1990)

Baltazar Caravedo Carranza, hijo del ilustre psiquiatra peruano Don Baltazar Caravedo Prado y de Doña Margarita Carranza, nació en Lima, el 5 de Marzo de 1915.

Su vocación psiquiátrica fue estimulada desde muy niño. Habitado a percibir la enfermedad mental en su entorno natural, su padre, entonces Director del Hospital «Victor Larco Herrera», habitaba con toda su familia la Residencia de la Dirección, ubicada al interior, aunque en un lugar adecuado, de dicho nosocomio. Así, al pequeño Baltazar no lo inquietaba la cercanía de un paciente psiquiátrico, y menos aún, la de un serio y circunspecto profesor de psiquiatría que, a la sazón, visitara a su padre para consultar algún aspecto de la especialidad.

Ya decidida su carrera médica, luego de cursar primaria y secundaria en el colegio de los S.S.C.C. (La Recoleta), viaja a Francia, en 1932, a seguir estudios en la Universidad de París. En 1934 obtiene el grado de Bachiller en Ciencias, retornando al país a registrarse como alumno en la Facultad de Medicina de San Fernando de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. En este centro destaca tanto como estudiante cuanto por su calidad amical. Se gradúa de médico-cirujano con la tesis de Bachiller «Algunas consideraciones sobre la Esquizofrenia en el Perú», en 1941.

Ya profesional, Baltazar Caravedo sobresale por su rápido ascenso a

puestos de mayor responsabilidad.

Habiendo previamente trabajado en calidad de Interno de la Sanidad Naval, participa, como Teniente, en la Escuadra de Campaña durante el conflicto bélico con el Ecuador. Poco después, se integra al personal médico, como Asistente, del Hospital «Victor Larco Herrera», teniendo el privilegio de trabajar bajo las órdenes de su padre con quien publica dos trabajos, en coautoría, en el área de la Higiene Mental Infantil.

Entre los diversos cargos que ocupa descollan los siguientes: Psiquiatra Consultor del Ministerio de Justicia y Culto, 1942-1960; Médico Jefe de la Clínica de Orientación (Fundador), Instituto Nacional del Niño, Ministerio de Salud y Asistencia Social, 1942-1952; Médico Jefe del Departamento de Higiene Mental, 1952-1957; Médico Jefe de la División de Higiene Mental, 1958-1965; Asesor Supervisor Jefe en Salud Mental, 1965-1970; Director Superior de Salud, 1971-1972.

Entre los cursos de especialización que recibe, dos merecen especial valoración, el dependiente de una Beca del Departamento de los Estados Unidos de Norte América en el periodo 1944-1945, que le permite estudiar la organización de la Higiene Mental de la Infancia y la Adolescencia en dicho país, vinculándolo al Judge Baker Guidance Center de Boston; y el Seminario de Higiene Mental, en Chichester, Inglaterra, organizado por la Organización Mun-

dial para la Salud y Federación Mundial para la Salud Mental, en 1952, entre otros.

Actúa también en diversas Comisiones de la especialidad, destacando su participación en la encargada de redactar el Anteproyecto de Ley de Salud Mental, 1947 y, posteriormente en 1963; la encargada de la reestructuración del Ministerio de Salud Pública, 1956; y la que le corresponde como Miembro del Comité Ejecutivo de la World Federation of Mental Health, 1957-1961, reelegido para el periodo, 1963-1967. Es, asimismo, nombrado Presidente de la Unión Internacional de Sociedades y Ayuda a la Salud Mental, en 1974; y Miembro del Consejo Nacional de Salud L'Evolution Psychiatrique, 1985, entre muchas otras.

También, merece resaltar su trayectoria al interior de la Academia Nacional de Medicina a la cual ingresa como Miembro Asociado en 1974. En 1985 es nominado Vice-Presidente, asumiendo la Presidencia de tan importante institución en el periodo 1987-89.

A lo largo de su trayectoria profesional Baltazar Caravedo fue miembro de diversas Asociaciones y Sociedades científicas de la especialidad, tanto nacionales como internacionales.

En el campo de la docencia universitaria se inicia apenas graduado. Ocupa el cargo de Profesor de Psicología General en la Universidad Católica, siendo, el mismo año, nombrado Profesor Principal de Psicología

Social en la misma universidad. Al mismo tiempo, ingresa a la docencia sanmarquina como Jefe de Clínica y de Semiología en la Facultad de Medicina, cargos que desempeña desde 1942 a 1947. En 1945 se incorpora como Profesor Auxiliar de la Cátedra de Medicina Legal de la misma Facultad. En 1950 es nombrado Profesor Principal de Medicina Legal de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica, y, en el mismo año logra la Dirección del Dpto. de Psicología. En 1971 es incorporado como Profesor contratado de Psiquiatría a la Universidad Nacional Federico Villarreal; un año más tarde es nombrado Profesor del curso de Higiene Mental aplicada a la Administración Hospitalaria de la Universidad Peruana «Cayetano Heredia».(1)

En su activa existencia, Baltazar Caravedo recibe diversas distinciones, entre las que destacan las condecoraciones de La Gran Cruz de la Orden Hipólito Unanue y La Gran Cruz de la Orden Daniel A Carrión.

Su producción científica, abarca 84 publicaciones (2) entre las que definitivamente sobresalen sus contribuciones sobre Psiquiatría Social y la problemática del alcoholismo.

Don Baltazar Caravedo fallece, luego de penosa enfermedad, el 6 de Febrero de 1990.

Alberto PERALES.

REFERENCIAS

1. VALDIVIA O. Panorama de la Psiquiatría en el Perú. Editorial de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Lima. (En prensa).
2. VALDIVIA O. (1981) Bibliografía Psiquiátrica Peruana. (Primera Edición). Talleres de Litografía del Perú. Lima